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朱森林于 2017 年 7 月 14 日晚上

10 时许，在平遥县西郭村瑜恒苑西的田

间小路捡到一纸箱内的女婴，后给女婴

起名朱欣雅，现向社会公布寻亲公告，有

寻亲者请拨打电话：18035450437，特此

公告。

寻亲公告

科学导报讯 6 月 14 日，阳泉市“点亮

科学梦想·传承科学精神”科普宣讲活动在

该市实验小学启动。

此次活动特邀专家以《有趣的地质现象

和古生物化石》为主题，带领孩子们走进化

石的世界，讲述动植物化石的产生和发展，

给孩子们带来了一节精彩的地质科普课。

此次活动激发了孩子们的科学兴趣和

科技创新潜能，引导他们了解阳泉、热爱阳

泉，进一步弘扬科学家精神，传播科学思

想，普及科学知识，丰富校园科技文化生

活，为他们开展探究性、启发性、创新性学

习及科学实践搭建了平台。 屈方强

阳泉启动“点亮科学梦想·
传承科学精神”科普宣讲活动

手把青秧插满田，低头便见水中天。

一片片稻田灌满了水，在阳光的照射下水

面波光粼粼，随处可见忙碌的劳作景象。6
月 12 日，《科学导报》记者来到大同市灵

丘县武灵镇南水芦村，一台台满载着水稻

秧苗的插秧机在田间来回穿梭，一株株秧

苗被整齐地插入泥土中。清风阵阵，秧苗

随风摆动，一幅清新、雅致、充满诗意的田

园风光画面徐徐展开。

稻田养蟹是近年来兴起的一种“以稻

养蟹、以蟹养稻”的生态种养模式，河蟹为

水稻松土、除草、捉虫、施肥，水稻为河蟹

净化环境提供遮蔽场所。今年以来，南水

芦村依托生态资源优势，打造水田种植养

殖基地，推广稻蟹共生养项目，探索出了

一条产业兴、农民富、乡村美的乡村振兴

新“稻”路。

随着农业产业结构调整的深入推进，

在广灵县委、县政府的正确引导下，武灵

镇积极推进绿色、生态种养发展方式，在

南水芦村建设稻蟹共生农业观光园项目，

该项目由灵丘县裕兴种养专业合作社负

责。该项目实现了“用地不占地、用水不占

水、一地两用、一水两养、一季双收”的农

业高效生产目的。“一水两养”不仅收获了

金灿灿的水稻和味道鲜美的河蟹，同时还

可以吸纳农村剩余劳动力在家门口就业，

助农增收。

“合作社投资 800 万元，项目流转土地

890 亩，采用‘一水两用，一田多收’的种养

方式，以提高稻田及水资源的利用率，大力

建设有机、绿色、无公害稻米、螃蟹生产基

地。今年，实施稻蟹共生种养 800 亩，修整

田间路 3000 米。预计年产有机水稻 14.5

万公斤、螃蟹 2.5 万公斤，年营业收入约

200 万元。该项目带动 30 余人就业，每人

每年可增收 3 万元。”灵丘县裕兴种养专

业合作社负责人高阳介绍道。

南水芦村村民刘德明乐呵呵地说：

“我今年 61 岁，外出打工也没人用了。今

年正巧实施稻田养蟹项目，我就来这里

打工，一天能挣 150 元，主要负责养苗、

除草、插秧，都是我力所能及的事，我觉

得挺好。”

眼前尽是充满希望的绿色，待到收获

季节，蟹肥稻香，南水芦村又将是一派“稻

花香里说丰年”的喜人景象。高阳告诉记

者，南水芦村下一步还计划修建 10 个 10
亩的鱼塘、20 个小木屋和 20 顶帐篷，开展

农业观光、农事体验、农耕文化、螃蟹垂钓

等丰富多彩的活动，助推农文旅融合发展，

为乡村振兴增添动力。

天津大学副教授康君团队研究发现，辣椒碱可

以激活胃内抗氧化系统，预防酒精所致的急性胃黏

膜损伤。基于此，团队研发了由白蛋白包被的辣椒碱

纳米制剂，可以显著提高药物溶解度和递送效率，在

酒精导致的急性胃黏膜损伤大鼠模型中表现出卓越

的抗氧化和抗炎效果。相关研究成果日前发表于

eLife。 陈彬 梁绍楠

科学导报讯 近日在上海举行的第十

届中国（上海）国际技术进出口交易会上，

来自太原市的清华大学山西清洁能源研究

院研发的 3 项技术入选“上交会发布”。

清华大学山西清洁能源研究院入选

“上交会发布”的 3 项技术中，跨临界 CO2
热泵技术作为一项新型节能技术，可应用

于单井储油罐和高架罐加热、煤矿的矿井

送风加热等场合，多用于北方地区的清洁

供热、矿井送风等领域；晋华炉煤气化技术

是国际首创的水煤浆水冷壁气化技术，突

破了水煤浆气化无法使用高灰熔点煤的瓶

颈，总体技术处于国际领先水平；大型高压

电解槽技术则在国际上首创 10kW-100kW
高温碱水制氢装备与实验系统，直流电耗等

多项技术指标达到国际先进水平。 吴启迪

端午节已经过去，很多人对着家里还没

吃完的粽子发愁：为啥同样的粽子，保质期

有长有短？保质期越短就越安全吗？临期的

粽子等食品还能放心吃吗？带着这些问题，

笔者采访了南京工业大学食品与轻工学院

副教授陈晓晔。

“不少人认为保质期越短，食品越安全，

其实这是一个误区。”陈晓晔介绍，食品的保

质期是指在既定的温度、湿度等贮存条件下

保持品质的期限，是企业针对食品的风味、

口感、安全性，对消费者做出食用期限的保

证和承诺。

“保质期的长短与食品品质没有直接关

系，食品能够保存多长时间与自身性质及生

产工艺密切相关，此外还由食品的微生物、

物理、化学特性，以及包装材料和包装方式、

加工环境条件、预期食用方式等因素确定。”

比如，现包的新鲜粽子需要尽快吃完，保质

期大多只有 3~5 天；采用真空包装的粽子保

质期能延长到 3~6 个月，而冷冻粽子的保质

期则可以达到 12 个月以上。

另一个广泛存在的误区，则是“食品保

质期长是因为添加了大量食品添加剂”。其

实，保质期的长短与食品添加剂并没有必然

的联系。食品添加剂的使用是为了提高或保

持食品本身的营养价值和风味，提高食品的

质量和稳定性。同时，也便于食品的生产、加

工、包装、运输和储藏。“食品添加剂的两个

基本要素是安全性与必要性，只要是在合法

范围内的种类和用量，就不会损害消费者的

健康。”陈晓晔说。

节后，一些商家将没卖完的临期粽子拿

出来低价销售，也引发了议论。有人认为临

近保质期的食品已经不新鲜了，保险起见不

能食用；也有人对此并不在乎，甚至特意购

买低价销售的临期食品。陈晓晔表示，生产

企业在确定食品的保质期时，出于规避风险

等目的，会留出一定的余地。所以，只要按照

包装上标明的条件贮存，在保质期内的食品

都是可以放心食用的。超过保质期的食品，

特别是短保质期（30 天以内）的食品，建议消

费者不要食用。

最后，陈晓晔提醒，低价销售临期食品

是商家的促销手段，虽然食用临期食品理论

上是安全的，但也不建议盲目囤货。购买临

期食品时要注意查看食品的生产日期和保

质期，买回家后要按照要求储存，以免不当

的储存方式缩短食品的保质期。

kexueshiyiK 科学释疑

大同市灵丘县武灵镇南水芦村：

稻蟹共生同致富 综合种养铺金路
姻 科学导报记者 杨洋

liangdianxinwenK 亮点新闻

对昆虫来说，气味是它们赖以生存的重要工具

之一。近日，我国科学家研究破译了昆虫嗅觉“密

码”，揭示了气味配体诱导的气味受体离子通道门控

机制，为研发针对气味受体的新型昆虫绿色行为调

控剂奠定了结构基础。相关研究成果 6 月 14 日在线

发表于国际顶级学术期刊《科学》。 马爱平

美国南加州大学科学家开发了一种人工智能

（AI）驱动的系统。该系统可跟踪监测肠道疾病的微

型器件，帮助高危人群在家中监测胃肠道健康状况，

而不必到医院进行侵入性检查。研究成果发表在 6
月 12 日的《细胞报告物质科学》杂志上。 张佳欣

AI 助力追踪肠内智能药丸

kexuejinzhanK 科学进展

kexueweipingK 科学微评

姻 吴雪聪

想象一下，你能随身携带一台 3D 打印机，快速

创建一些低成本物体，比如紧固自行车车轮或关键医

疗手术所需的零件等。美国麻省理工学院（MIT）和得

克萨斯大学奥斯汀分校科学家结合硅光子学和光化

学技术，成功研制出首台基于芯片的 3D 打印机，向实

现上述想法迈出关键一步。相关论文发表于最新一期

《光：科学 & 应用》杂志。 刘霞

新型便携 3D 打印机
用芯片引导光束

科学导报讯 记者耿倩 6 月 14 日，记者

从山西省卫健委获悉，山西制定出台了《山西

省“建高地 兜网底 提能力”强医工程补助资

金管理办法》，助力全省全面实施强医工程。

“建高地 兜网底 提能力”强医工程项目

资金（以下简称“强医工程资金”），是指由中

央和省级预算内基建资金、各级公共预算资

金、债券资金、医院事业收入等多渠道安排

的，用于全面实施强医工程方面的补助资金。

承担单位获得的强医工程资金，可统筹用于

项目实施的各项费用支出。

建高地包括三级综合医院进入国家绩效

考核前 100 名、创建专业类别国家区域医疗

中心、国家临床重点专科建设项目、省级临床

重点专科建设项目和省级医学重点学科建

设、省级中医优势专科建设等 6 个项目。

三级综合医院进入国家绩效考核前 100

名，分 3 年进行奖励，补助资金主要用于补助

公立医院医疗事业支出；

创建专业类别国家区域医疗中心，对 3 年

内建设完成国家重症区域医疗中心、国家传染

病区域医疗中心、国家创伤区域医疗中心的医

院，每个区域医疗中心奖励 1000 万元；

国家临床重点专科建设项目，3 年内建

设 25 个国家临床重点专科，每个专科在国家

补助的基础上省财政补助 300 万元；

省级临床重点专科建设项目，3 年内建

设 100 个省级临床重点专科，每个专科补助

200 万元；

省级医学重点学科建设，每年补助 10 个

省级拔尖学科，每学科补助 20 万元，每年补

助 50 个省级医学重点学科，每学科补助 15
万元；

省级中医优势专科建设，3 年内建设 100

个省级中医优势专科，其中省级三级中医医

院，每个专科补助 100 万元，市级三级中医医

院，每个专科补助 50 万元，各级综合医院和市、

县级二级中医医院，每个专科补助 30万元。

兜网底主要是支持中心乡镇卫生院建

设，重点提升基本诊疗和急诊急救服务能力，

以农业县为重点，3 年内至少支持 91 个中心

卫生院建设，每所卫生院补助 100 万元。

提能力包括县级医院三级医疗服务能力

建设，县级卒中、胸痛、创伤中心建设，县级危

重孕产妇救治、危重儿童和新生儿救治中心

建设，千名医师下基层和医学队伍“五个提

升”培育计划。

县级医院三级医疗服务能力建设，3 年

内至少 37 所县级综合医院、10 所县级中医

医院、3 所县级妇幼保健院达到三级医院医

疗服务能力水平，其间，每个县有一所医疗机

构达标时补助 1000 万元、每个县有两所医疗

机构达标时共补助 1500 万元、每个县有 3 所

医疗机构达标时共补助 1800 万元；

县级卒中、胸痛、创伤中心建设，3 年内

力争建成 120 个达标中心，以县为单位，省财

政对于国家认定的达标中心，每个中心补助

50 万元；

县级危重孕产妇救治中心、危重儿童和

新生儿救治中心建设，3 年内力争建设 30 个

达标中心，省财政对于国家认定的达标中心，

每个中心补助 50 万元；

千名医师下基层，省财政给予每人每年

2.4 万元的工作补助；

医学队伍“五个提升”培育计划，以“外聘

专家工作室”“基层适宜技术推广应用项目”

“国内访问学者”等途径分层分类提升全省医

疗机构医教研水平。

随着人工智能（AI）技术的飞速发展，AI 在越来

越多的领域实现应用。在教育领域，产生“AI+作业”

的现象。据报道，一些中学生表示，AI 帮忙写作业，

不仅基础性题目可以直接“借鉴”AI 的答案，甚至连

议论文、读后感等长篇作文，AIGC（生成式人工智

能）都能成为“枪手”。

AI 代替人工写作业，从技术上并不是问题，但

AI 的“枪手化”实际剥夺了学习中最重要的过程性

体验。不妨思考一个问题：作业的本质究竟是什么？

回顾整个学习过程不难发现，写作业是一个复习、巩

固、提高的学习过程。在这一过程中，难免会有面对

难题的绞尽脑汁、失于迷津的抓耳挠腮。这都是学习

中绕不开的过程。正是这些曲折，才让知识的采撷之

路风景不断、妙趣横生。学习的终极目标，是将知识

内化成自己的生命经验。如果说，写作业是为了单纯

地应付任务，那么 AI 轻轻松松地把答案“喂”到学生

嘴边，似乎省时省力。但是，如果采用 AI 走捷径，便

违背了学习的本质。

教育的任务是培养人才，而人才成长需要经历

漫长的认知过程。如何扬长避短，更好发挥 AI 在教

育领域中的作用？要合理引导使用 AI 技术，厘清边

界。例如，AI 可以作为“帮手”，辅助教师高效完成作

业批改等重复性劳动，帮助学生快速检索和压缩各

种学科背景性信息。但是，如若没能厘清边界，将学

生的认知过程由“AI”代劳，这就违背了教育的初衷。

不止校园，如若处理不好 AI 使用边界，在其他

领域也会出现问题：在信息传播领域，AI 换脸混淆

了虚假和真实；在艺术领域，AI 绘画可能导致原创

性削弱；在科研领域，AI 则为学术不端和欺诈埋下

温床……技术一路高歌猛进的同时，伦理和法律还

没来得及跟上，就可能会引发失序和失范。

如果说，普通的技术生产的是外在于人、但仍然

依赖于人的工具，那么 AI 在诞生之初，其宏愿就是

试图复制人类自身，拥有无限的想象空间。处理好

AI 边界问题，让 AI 技术实现有序发展，是人类社会

进入智能时代面临的一道必答题。

AI 的边界该如何划定？其实，我们怎样看待技

术和工具，本质上是我们怎么看待人。法国哲学家帕

斯卡尔曾说：“人是会思考的芦苇。”拿 AI 肆意牟利，

或是让 AI 完全代替思考，就是本末倒置。AI 的边界

是“人本”，应给 AI 使用戴上“紧箍咒”，防止它跨过

边界，成为人欲望和惰性的“催化剂”，而应成为辅助

人们思考的“好帮手”。

边界之内，AI 有着无限潜能。仍以教育领域为

例：在清华大学一堂名为《元宇宙发展与挑战》的课

堂上，学生们充分结合 AI 与多学科知识，或探索如

何在火星上造房子，或为“尔滨”设计拟人形象，天

马行空、不拘一格。我们期望看到更多这样的

“AI+”，让 AI 成为人的臂膀、人的延伸，帮助人类社

会更好发展。

AI 进校园，
边界要厘清

新研究破译昆虫嗅觉“密码”

shijuekexueK 视觉科学

食品保质期越短越安全吗

建高地 兜网底 提能力

山西出台强医工程补助资金管理办法

山西能研院技术

入选“上交会发布”

辣椒碱可预防酒精所致
急性胃黏膜损伤

“智慧大脑”
向“新”而行

6 月 8 日，河曲电厂研发人员在刚刚成立运营的研发中心收集数据。据了解，该研发中心的主要任务是加快构建以企
业为主体的产学研用深度融合的科技创新体系，开展与主营业务相关的研究与开发、科技成
果转化产业化应用等活动，旨在煤炭、电力、新能源等交叉领域形成“煤电一体化”独特的科
技创新技术优势，提高科技创新贡献度。 姻 科学导报记者刘娜摄

科学导报讯 近日，晋城市铸造产业联

盟正式成立。据了解，该产业联盟成员单位

共有 90 家，包括来自全国各地与铸造业有

关的企事业单位、高等院校、科研院所、行

业协会等。

晋城市铸造产业联盟将以“共建、共

享、共赢”为原则，以推动晋城铸造产业发

展壮大为目标，以成员单位的发展需求和

共同利益为基础，以具有约束力的契约为

保障，从产业配套、市场拓展、技术创新等

方面凝聚合力，为晋城市建设国家级铸造

产业集聚示范区和全国铸造行业高质量发

展试点市贡献力量。 崔振海

晋城铸造产业联盟成立

科学导报讯 近日，长治市在武汉理工

大学举办科技人才需求对接会，发布了 74
项重点企业技术合作需求，诚邀高校及科

研院所创新团队、科技人才“揭榜”攻关，深

度参与长治企业技术研发和成果转化，助

力长治高质量发展。

对接活动中，长治市聚焦自身特色主

导产业、重点企业技术瓶颈和科技人才需

求，发布高技术服务业、新能源及节能、新

材料等技术合作需求，诚邀武汉理工大学

专家人才深入参与长治市科技创新平台建

设、“企业科技特派员”工作、科技项目“揭

榜招标”科技计划项目，积极承担长治“科

技副总”项目，推进先进适用科技成果到长

治落地转化，助力长治企业实现技术革新

和产业更迭。 郑宇

长治在武汉理工大学举行
科技人才需求对接会


